



Reporte de Defensa Nacional

9 al 16 de enero de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader
jjarufe@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión
de Defensa Nacional, de la
Cámara de Diputados.

Nº SUP: 137227

Resumen

A nivel nacional, un conjunto de unidades militares y policiales del Ejército, la Armada, la FACH y Carabineros, participó en una maniobra conjunta de infiltración de personal de Fuerzas Especiales, que tuvo lugar en la comuna de Mulchén, Región del Biobío.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, sostuvo un encuentro con su homólogo de Ciencia, Tecnología e Innovación, Daniel Filmus, con quien discutió sobre diversos tópicos de la agenda compartida entre ambas carteras.

En el ámbito internacional, el Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, se reunió con el Presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, así como con la titular de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, con quienes suscribió una declaración conjunta de cooperación, en el ánimo de fortalecer los vínculos entre la alianza euroatlántica y la Unión Europea.

En el área de la ciberseguridad, Félix Barrio, Director General del Instituto Nacional de Ciberseguridad de España, y Ricardo Mairal, Rector de la Universidad Nacional de Educación a Distancia, rubricaron un acuerdo de cooperación, para estimular la cultura de la ciberseguridad en el país hispano.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.cybersecuritynews.com y www.defensenews.com; y por los portales de la Armada y la Fuerza Aérea de Chile (FACH), así como de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Fuerzas Armadas y Carabineros efectúan ejercicio conjunto de infiltración de personal de Fuerzas Especiales

Un conjunto de unidades militares y policiales del Ejército, la Armada, la FACH y Carabineros, participó en una maniobra conjunta de infiltración de personal de Fuerzas Especiales, e inserción terrestre y aérea, a través de la denominada técnica “*Fast Rope*”.

En el ejercicio, que tuvo lugar en la comuna de Mulchén, Región del Biobío, tomó parte el helicóptero “MH-60M *Black Hawk*”, del Grupo de Aviación Nro. 9, de la II Brigada Aérea6 (FACH, 2023).

2. Armada llevó a cabo maniobra de rescate en la Antártica

El helicóptero “HH-65 *Dauphin*”, de dotación del Grupo Aeronaval Sur de la Armada de Chile, llevó a cabo la semana pasada una práctica de rescate marítimo en Bahía Fildes, Territorio Antártico Chileno, en el contexto de la campaña “COMANTAR 2022-2023”, en el “Continente Blanco”.

El test tuvo por objeto capacitar a la dotación de la aeronave en tareas de rescate ante condiciones meteorológicas adversas, respetando los postulados del Tratado Antártico (Armada de Chile, 2023).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana se reunió con su par de Ciencia, para discutir iniciativas conjuntas

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, sostuvo un encuentro con su homólogo de Ciencia, Tecnología e Innovación, Daniel Filmus, con quien discutió sobre diversos tópicos de la agenda compartida entre ambas carteras.

Las autoridades analizaron los avances en el diseño de los laboratorios multidisciplinarios de las bases antárticas “Orcadas”, “San Martín” y “Esperanza”, así como el desarrollo de la Campaña Antártica de Verano y la

instalación de una supercomputadora para fines conjuntos entre ambos ministerios (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito internacional

1. OTAN y UE suscribieron declaración conjunta de cooperación

El Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, se reunió con el Presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, así como con la titular de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, con quienes suscribió una declaración conjunta de cooperación, en el ánimo de fortalecer y expandir los vínculos entre la alianza euroatlántica y la Unión Europea (UE).

El acuerdo, que sucede a dos compromisos previos, suscritos en 2016 y 2018, considera materias como competencia geoestratégica, protección de infraestructura crítica, tecnologías emergentes, política espacial, cambio climático y manipulación de datos, todas las cuales buscan mejorar la seguridad e interoperabilidad entre ambos organismos.

De acuerdo a Stoltenberg, este pacto será aún más relevante cuando Finlandia y Suecia pasen a ser miembros plenos del bloque, pues entonces la protección militar de la OTAN alcanzará al 96% de los ciudadanos de la UE (NATO, 2023).

2. Japón aceptó albergar nueva fuerza naval estadounidense en Okinawa

Japón aprobó los planes de Estados Unidos (EE.UU.), en orden a desplegar una nueva fuerza naval de reacción rápida en Okinawa. El contingente estaría operativo hacia 2025, aportando capacidades en materia de inteligencia avanzada, vigilancia y reconocimiento, así como transporte.

El beneplácito nipón estaría vinculado a su intención de asumir un rol más ofensivo en la región del Pacífico, dada su visión de la República Popular China como su mayor desafío estratégico.

Las partes profundizarán los alcances de este acuerdo a contar de este miércoles, cuando se reúnan los titulares de Defensa de Japón y EE.UU., Yasukazu Hamada y Lloyd Austin, respectivamente, en lo que será la antesala del encuentro del próximo viernes entre el Primer Ministro nipón, Fumio Kishida, y el Presidente norteamericano, Joe Biden (Defensenews.com, 2023a).

3. India aprobó millonario presupuesto para adquisición de sistemas de defensa autóctonos

India aprobó un presupuesto de unos US\$522 millones, dirigido a la compra de armas de fabricación local, como los misiles guiados antitanques “*Helina*”, sistemas de defensa aérea de corto alcance para el Ejército, lanzamisiles “*Brahmos*” y un mecanismo de control de fuego para embarcaciones de la Armada.

Nueva Delhi también pretende adquirir un número indeterminado de armas de defensa aérea de corto alcance “DRDO”, capaces de abatir objetivos a una distancia superior a los siete kilómetros (Defensenews.com, 2023b).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Instituto Nacional de Ciberseguridad de España firmó acuerdo con entidad académica

Félix Barrio, Director General del Instituto Nacional de Ciberseguridad de España (INCIBE), y Ricardo Mairal, Rector de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), rubricaron un acuerdo de cooperación para estimular la cultura de la ciberseguridad en el país hispano.

El convenio considera la organización de distintas actividades conjuntas entre 2023 y 2025, dirigidas a estimular las capacidades de las personas y las empresas en el entorno cibernético (Cybersecurity News, 2023).

Referencias

Armada de Chile. (2023, enero 14). Armada realiza por primera vez entrenamiento de rescate en helicóptero “HH-65 *Dauphin*”, en la Antártica. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4e>.

Cybersecurity News. (2023, enero 13). INCIBE y la UNED firman un convenio de colaboración, para promocionar la cultura de la ciberseguridad. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4v>.

Defensenews.com. (2023, enero 11). *India to spend \$522M on missiles, air defense and naval weapons*. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4t>.

Defensenews.com. (2023, enero 11). *Japan to OK new US Marine littoral regiment on Okinawa*. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4p>.

FACH. (2023, enero 10). Tripulación de “MH-60M *Black Hawk*”, de la FACH, participó en ejercicio conjunto en Mulchén. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc46>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, enero 11). Taiana y Filmus repasaron el avance de la construcción de los laboratorios multidisciplinares en las bases de la Antártida. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4g>.

NATO. (2023, enero 10). *NATO and European Union leadership sign third joint declaration*. Disponible en: <http://bcn.cl/3bc4l>.